

2024 DSOL 14 DAC : Subventions (65 500 euros) à 19 associations et avenant à convention avec une d'entre elles, pour leurs actions dans le cadre du Mois Parisien du Handicap 2024

PROJET DE DELIBERATION

EXPOSE DES MOTIFS

Mesdames, Messieurs,

Le Mois Parisien du Handicap a pour but de promouvoir, autour d'évènements culturels, sportifs, festifs, de conférences ou de débats, l'apport des Parisien-ne-s en situation de handicap à la vie de la Cité, et de sensibiliser les Parisien-ne-s aux questions de handicap et d'accessibilité. L'enjeu commun est de combattre les préjugés pour accepter l'autre dans son altérité et sa différence, assurer l'accès aux droits des personnes en situation de handicap, promouvoir les valeurs de solidarité, d'inclusion et d'ouverture à l'autre. Le Mois Parisien du Handicap offre chaque année un mois de visibilité, d'échange et de partage aux personnes en situation de handicap, ainsi qu'aux associations et autres acteurs mobilisés. Au-delà du travail quotidien accompli dans les arrondissements parisiens, par les mairies, les associations, les conseils locaux du handicap, les établissements médico-sociaux, culturels ou scolaires et bien d'autres acteurs locaux, des temps forts permettent dans l'année d'affirmer cet objectif.

Depuis 2009, la Ville de Paris, a ainsi initié le « Mois Extra Ordinaire du handicap » pour promouvoir, autour d'évènements festifs, de conférences ou de débats, l'apport des Parisiennes et Parisiens en situation de handicap à la vie de la Cité. En 2018, le Mois-Extraordinaire changeait de nom, pour devenir le Mois Parisien du Handicap. Ce changement s'est fait dans une volonté de lisibilité et d'une nouvelle dynamique pour le handicap dans Paris.

La 15^e édition du Mois Parisien du Handicap se tiendra durant tout le mois de juin 2024. Cette nouvelle édition proposera de mettre en valeur les actions artistiques, culturelles, sportives, de loisirs, ou de sensibilisation, au travers de nombreux événements participatifs et accessibles

Ces événements sont organisés avec l'appui de différents partenaires, en lien avec les mairies d'arrondissement : associations, médiathèques, musées, conseils locaux du handicap... Les associations parisiennes participent activement à la dynamique du Mois Parisien du Handicap, et

se mobilisent pour proposer des actions à la fois innovantes et conviviales, favorisant l'inclusion et le partage.

Le présent projet de délibération a pour objet de proposer l'attribution de subventions pour un montant total de 65 500 euros à 19 associations qui se mobilisent lors de cet événement.

L'association **Accès Culture** a pour but de permettre l'accessibilité au spectacle vivant à des personnes en situation de handicap sensoriel (sourdes ou malentendantes, aveugles ou malvoyantes) par le biais d'aides techniques (audiodescription, maquettes tactiles, visites accessibles, adaptation en langue des signes française, médiation et ateliers adaptés).

Dans le cadre du Mois Parisien du Handicap, l'association propose neuf promenades culturelles et historiques aux personnes aveugles, malvoyantes, malentendantes et sourdes, locutrices de la LSF, permettant d'aller à la découverte du patrimoine parisien. Ces sorties, d'une durée de 2h, allient visites culturelles et promenades descriptives. L'association propose une sortie dans un parc ou jardin, un monument emblématique et/ou une page d'histoire (Les Arènes de Lutèce et le théâtre antique / Le Palais de la Porte dorée et l'exposition coloniale / Les jardins du Trocadéro et le Palais, les années 30 / La Colline des Palais Galliera et Palais de Tokyo...). Les visites sont prévues pour 10 participants, accompagnateurs inclus.

L'association **Apertura** développe des projets artistiques, photographiques, et de façon générale des projets à vocation culturelle ou liés au patrimoine, auprès de publics qui n'y ont pas accès ordinairement, notamment auprès des enfants, des jeunes adultes et des personnes handicapées. Le but est d'encourager la citoyenneté, de favoriser la mixité sociale et culturelle, de contribuer à faire vivre les valeurs de partage et de vivre-ensemble, en agissant en faveur du lien social et de l'ouverture à l'autre.

Dans le cadre du Mois Parisien du Handicap, tout au long du mois de juin, l'association va organiser une initiation à la danse pour valoriser l'inclusion et le lien social. L'initiation sera réalisée au cœur de la Cité Rose dans le 19^e arrondissement, où se trouve aussi le foyer pour personnes handicapées de l'association Cap'Devant.

L'association pour la promotion et l'organisation ludiques de loisirs (APOLLO) organise des cours de boxe adaptée pour les publics en situation de fragilité, notamment des personnes en situation de handicap. Dans le cadre du Mois Parisien du Handicap, l'association présentera deux actions. La première consiste à animer des cours de boxe adaptée pendant une demi-journée le 7 juillet 2024 dans le cadre de la journée Sports et Arts Inclusifs organisée par le Conseil Local du Handicap de Paris 19^e. L'objectif est de sensibiliser le grand public à l'inclusion par le sport, et de promouvoir la pratique de la boxe et ses

bienfaits chez les personnes en situation de handicap : lutter contre la sédentarité, canaliser l'anxiété et les angoisses, gérer l'hyperactivité, développer l'estime de soi et l'interaction sociale. La deuxième action correspond à l'organisation, les 18 et 20 juin, des cérémonies de remise de médailles valorisant la progression de toutes les personnes en situation de handicap accompagnées par l'Association Apollo. Ces cérémonies se tiendront également dans le 19^e arrondissement.

L'Association Festival International du film sur le Handicap a pour objectif de diffuser de manière décentralisée sur l'ensemble du territoire national des sélections de films et courts-métrages qui ont été présentés, et pour certains récompensés, lors du Festival International du Film sur les Handicaps (FIFH) qui se déroule en février à Lyon.

Dans le cadre du Mois Parisien du Handicap, l'association souhaite présenter, du 7 au 10 juin 2024, en partenariat avec la mairie du 20^e arrondissement, une sélection de films, courts et longs métrages (avec un maximum de films inédits) qui s'adressent aux collégiens et au grand public. Une sélection jeunesse composée de 10 courts-métrages, sera présentée en version originale sous-titrée en français, ainsi qu'une sélection familiale composée de 6 courts-métrages, pour les enfants qui n'ont pas accès à la lecture. Une sélection longs-métrages fiction tout public en version originale sous-titrée en français sera aussi proposée. De plus, le journaliste et écrivain Philippe Lefait, parent d'une enfant handicapée et parrain du FIFH, sera présent lors de la soirée d'ouverture le 7 juin 2024 au cours de laquelle il fera une lecture de son ouvrage « Et tu dances Lou », écrit à deux mains avec son épouse Pom Bessot, qui sera suivi d'un échange avec le public et d'une projection d'Alma, un long métrage argentin.

L'Association Laure Volpato Arts au diapason a pour but d'organiser des activités artistiques sous forme de spectacle vivant. Dans le cadre du Mois Parisien du Handicap, l'association présentera, dans le 18^e arrondissement, un spectacle où 2 artistes en scène (Laure Volpato, violoncelliste et percussions et Françoise Seini, danseuse, comédienne, conteuse), feront vivre théâtralement quelques fables de La Fontaine par le récit, la musique la danse et les percussions. Les fables seront choisies pour intéresser les plus petits et les enfants porteurs de handicap ; les participants seront invités à illustrer eux-mêmes une fable avec des petites percussions. Le but est essentiellement d'intégrer les enfants et les enfants porteurs de handicap, dans une démarche participative à ce spectacle qu'ils vont eux-mêmes contribuer à illustrer.

L'Association Valentin Haüy a pour but d'unir et de seconder les personnes et les organisations qui s'occupent des déficients visuels. Dans le cadre du Mois Parisien du Handicap, le comité Paris Ile-de-France de l'association organisera le premier salon du livre adapté (braille, audio, grands caractères, FALC). L'objectif sera de faire connaître au plus grand nombre les solutions pour les personnes empêchées de lire. L'événement sera organisé en collaboration avec la mairie du 14^e arrondissement, il se

déroulera les 14 et 15 Juin 2024 dans la salle des fêtes de la mairie. Au programme : des conférences, des lectures à voix haute, des présentations de matériel adapté, et des ateliers pédagogiques.

L'association **Bien Hêtre** a pour but de sensibiliser et démystifier le handicap auprès de la jeunesse parisienne (écoles, collèges, lycées, étudiants, centre de loisirs, maisons des associations...) afin de changer le regard et le comportement à l'égard des personnes en situation de handicap (déficience visuelle, auditive, motrice). Dans le cadre du Mois Parisien du handicap, l'association souhaite mettre en place une journée de sensibilisation au handicap dans quatre arrondissements parisiens (17e, 18e, 19e et 20e). Cette sensibilisation portera notamment sur les handicaps sensoriels avec les ateliers suivants : Showdown, Torball, Braille, Langue des Signes Française. Les ateliers seront mis en place de 9h à 12h et de 14h à 17h et pourront accueillir chacun 10 à 12 participants toutes les 30 min.

L'association **CERCLE Chevaliers d'Assas** a pour but la pratique de l'épée en loisir ou en compétition. Depuis maintenant 15 ans, le club accueille chaque semaine de jeunes autistes âgés de 10 à 22 ans, au Gymnase Chaumont-Lepage dans le 19e arrondissement. Dans le cadre du Mois Parisien du Handicap, le club organise, dans le 19^e arrondissement, une rencontre sportive intégrant de jeunes autistes aux licenciés. L'opération permet aussi la mixité intergénérationnelle. L'objectif est de permettre aux jeunes de prendre confiance en eux, d'améliorer la motricité, la concentration, la coordination, leur perception de l'environnement et d'être en relation avec l'autre. Durant cette journée du 12 juin, trois ateliers sont organisés (cible électronique, parcours d'agilité et assauts en piste par équipe) et chaque équipe est constituée de deux jeunes autistes, de deux enfants et de deux adultes du club. Après les ateliers et la remise de récompenses, un buffet sera organisé.

La Compagnie Air de danse a pour but de créer, enseigner et diffuser des spectacles vivants, à travers le cirque, le théâtre, les arts plastiques, la danse, afin de rassembler des publics divers. Dans le cadre du Mois Parisien du Handicap, l'association propose le 1^{er} et le 13 juin au gymnase Ronsard (18e) des ateliers artistiques divers ouverts aux personnes en situation de handicap et à leurs familles. C'est une journée en immersion totale où les artistes polyvalents de la compagnie, amateurs et bénévoles collaborent ensemble pour la création d'une pièce à présenter à la fin de la journée (à partir d'une thématique donnée, une réécriture, des éléments scénographiques, musicaux...). L'événement se poursuit par un moment convivial et festif pour permettre la rencontre entre le public, les amateurs, les bénévoles et les artistes professionnels.

La Compagnie Les Rêves Fous organise des manifestations artistiques ayant comme outil le théâtre, et particulièrement le théâtre participatif, qui permet de mobiliser un groupe autour d'une thématique. Le projet

proposé dans le cadre du Mois Parisien du Handicap, vise à sensibiliser à la bienveillance des personnes en situation de handicap. Le spectacle s'adresse notamment à des professionnels ou futurs professionnels de la santé et de l'aide à la personne. L'association a noué des partenariats avec des établissements médico-sociaux et des centres de formation en sanitaire et social. Elle travaille également avec le centre Paris'Anim Ken Saro Wiwa et le Pavillon Carré Baudouin (20e), pour la mise à disposition de salles. Elle prévoit d'organiser plusieurs représentations du spectacle dans le cadre du Mois Parisien du handicap.

L'association **Constrictor** a pour objet de promouvoir les arts cinématographiques et photographiques au travers d'activités d'initiation, d'enseignement et de création dans ces arts.

En 2024, dans le cadre du Mois Parisien du Handicap, l'association poursuit son projet « Présence ». Ce projet est un atelier photographique avec les personnes handicapées de l'accueil de jour de l'association Cap'devant dans le 19e arrondissement. Les participants, qui ont souhaité se consacrer à la photo de portrait et d'intimité, présentent leurs premières réalisations au public lors du Mois Parisien du Handicap.

L'association **Handinamik** a pour objectif de développer les liens entre des jeunes adultes en situation de handicap mental et des jeunes non handicapés ; développer un réseau d'échange et de solidarité entre parents, proches et toute personne souhaitant soutenir les objectifs d'ouverture et d'inclusion de l'association. En 2024, l'association propose dans le cadre du Mois Parisien du Handicap, une exposition de photographies des soirées dansantes de Handinamik qui aura lieu sur les grilles de la Maison de la Vie Associative et Citoyenne, 181 avenue Daumesnil dans le 12e arrondissement pendant la totalité du mois de juin. Un vernissage est envisagé à la date du 6 juin.

L'association **La Fabrique de la Danse** a pour objet de promouvoir l'échange et le partage autour d'une passion commune : l'art chorégraphique. Pour le Mois Parisien du Handicap, la Fabrique de la Danse propose une programmation sensorielle et inclusive afin de faire voir la danse différemment. Cette programmation sera proposée dans différents lieux de Paris : Médiathèque Marguerite Duras, Mairie du 14e arrondissement, Parvis de l'Hôtel de ville en lien avec le Carreau du Temple. Un groupe de souffleurs et souffleuses du collège Léon Gambetta formés au soufflage sera présent.

L'association **La Grande Plage** mène des actions d'éducation artistique et culturelle favorisant l'insertion sociale de personnes fragilisées. Elle propose des ateliers de pratique corporelle favorisant un mieux-être physique et psychique, et des projets de création chorégraphique. Ses projets s'adressent notamment aux bénéficiaires de structures sociales, médico-sociales ou sanitaires. Dans le cadre du Mois Parisien du Handicap, l'association propose un spectacle de danse mettant en scène un groupe de danseurs amateurs, dont la majeure partie est en situation de handicap psychique ou mental. Il s'agit de la deuxième édition de ce projet d'ateliers de danse inclusive qui avait

déjà eu lieu en 2022-2023 avec une représentation en juin 2023. La représentation publique aura lieu le 28 juin 2024 dans le 20^e arrondissement, et sera suivie d'un échange entre les spectateurs, les danseurs, la chorégraphe et le designer sonore.

L'association **La Table Ouverte** qui a pour but d'aider les populations confrontées à des problèmes de précarité et d'exclusion, gère un restaurant et une épicerie associatifs.

Dans le cadre du Mois Parisien du Handicap, l'association organise le 23 juin 2024 après-midi, au square Bashung dans le 18^e arrondissement, des ateliers de peinture, de maquillage, de massage, de sports adaptés afin de sensibiliser au handicap et au vivre ensemble. La demi-journée sera jalonnée d'évènements musicaux où pourront interagir les enfants et les adultes. Des partenaires associatifs seront mobilisés comme l'association SHYN, Mina, Home Sweet Mômes, AGO et le soutien des partenaires institutionnels.

L'association **La Maison de la conversation** a pour objet le développement du lien social, et l'éducation à la citoyenneté. Elle propose notamment des actions ayant pour objectif de s'exercer à mieux argumenter et écouter, se forger un esprit critique et améliorer la prise de parole en public au cours d'ateliers.

Dans le cadre du Mois Parisien du Handicap, l'association propose le projet « La zone handi » le samedi 29 juin, qui se tiendra à la maison de la Conversation et sur le terrain de sport Marcel Sembat dans le 18^e arrondissement. Durant un après-midi qui suivra les étapes d'un match, 30 participants en situation de handicap et valides pourront découvrir et s'immerger dans le handisport, avec les acteurs qui font vibrer les Jeux Paralympiques. L'évènement comprendra : quizz d'échauffement ; pratique du cécifoot ; rencontre avec des athlètes internationaux et locaux, des experts et des acteurs du handisport ; pratique de la boccia ; remise des coupes.

Notre Café Marais a pour but d'accompagner vers l'insertion sociale et professionnelle des jeunes et adultes avec autisme.

Dans le cadre du Mois Parisien du Handicap, l'association propose de faire participer, dimanche 23 juin, plusieurs associations impliquées dans le champ de la culture, du sport et du bien-être, en relation avec les questions de handicap, à des animations culturelles et sportives. Ces animations auront lieu à la Caserne des Minimes avec plusieurs acteurs du Comité Local du Handicap de Paris-Centre. Le matin, une déambulation en fauteuils poussés par des rollers dans le Marais, permettra de faire découvrir les lieux emblématiques du quartier, mais aussi de sensibiliser les personnes valides à la pratique du fauteuil roulant sur la voie publique. L'après-midi sera consacré aux activités sportives, culturelles et de bien-être (handi rugby, basket-fauteuil, ceci foot, sensibilisation au fauteuil sur parcours urbain, atelier théâtre et mime, peinture, fanfare de l'ESAT Turbulences, exposition sur la thématique du handicap, activités bien-être...). Au total, une centaine de

personnes seront mobilisées pour l'organisation et la participation à cette journée.

L'association **Personimages** propose un programme d'ateliers artistiques (peinture, théâtre, musique, danse...) animés par des artistes professionnels, qui accueillent enfants et adultes en situation de handicap mental, sensoriel, moteur, psychique, ou porteurs de TSA. Elle organise également des expositions et stages durant les vacances scolaires ainsi que lors d'évènements participatifs avec des publics ordinaires permettant de faire connaître et valoriser la production artistique des ateliers.

Lors du Mois Parisien du Handicap, l'association propose de sensibiliser au handicap avec :

- des ateliers participatifs à la bibliothèque Benoîte Groult (14e) les mardis 4 et 11 juin où les participants des ateliers d'art-plastique et les usagers de la bibliothèque réaliseront une œuvre collective qui sera ensuite accrochée dans cette bibliothèque ;
- une participation au Forum du handicap du 14e arrondissement le 14 juin ;
- des animations dans le cadre du Festival Quartiers en Culture du Centre culturel et social Didot le 15 juin après-midi (spectacle de danse) ;
- une exposition de tableaux, réalisés dans les ateliers d'art-plastique de l'association, qui seront fixés sur les grilles du square situé face à la Mairie du 14e.

L'association **Poésie du Ventre** organise des actions artistiques et sociales ainsi que la production et diffusion de spectacles vivants. Dans le cadre du Mois Parisien du Handicap, elle organise un spectacle le 15 juin dans le 19e arrondissement. Ce spectacle se veut hybride, avec plusieurs médias artistiques (défilé de mode populaire, photos, danse, spectacle chanson théâtre) ; collectif en réunissant plusieurs structures ; participatif en impliquant des personnes du quartier Pont de Flandre et des personnes en situation de handicap du SAJ Pont de Flandre pour le défilé et la danse. Ce spectacle multiforme proposera notamment une prestation musicale avec des chansons poétiques et malicieuses faisant la part belle à l'imaginaire.

Compte tenu de l'intérêt de ces projets, qui participent activement à la dynamique du Mois Parisien du Handicap et qui s'inscrivent dans les objectifs de la politique parisienne en matière de handicap et d'accessibilité universelle, je vous propose d'approuver l'attribution de subventions pour un montant total de 65 500 euros, dont 62 500 € au titre du handicap et 3 000 euros au titre de la culture, répartis entre 19 associations au titre de l'année 2024 :

- Accès Culture : 6 000 euros ;
- APERTURA : 1 500 euros ;
- APOLLO : 2 000 euros ;
- Association Festival International du Film sur le Handicap : 7 000 euros ;

- Association Laure Volpato Arts au diapason : 1 200 €;
- Association Valentin Haüy : 2 000 euros ;
- Bien Hêtre : 3 000 euros ;
- Cercle Chevalier d'Assas : 2 000 euros ;
- Compagnie Air de danse : 4 000 euros (handicap) et 3 000 euros (culture) ;
- Compagnie les rêves fous : 3 300 euros ;
- Constrictor : 2 500 euros ;
- Handinamik : 2 500 euros ;
- La Fabrique de la danse : 3 000 euros ;
- La Grande Plage : 3 000 euros ;
- La Table ouverte : 5 000 euros ;
- La Maison de la conversation : 2 000 €;
- Notre Café Marais : 9 000 euros ;
- Personimages : 1 800 euros ;
- Poésie du ventre : 1 700 euros.

Je vous prie, Mesdames, Messieurs, de bien vouloir délibérer.

La Maire de Paris